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“建议在镇域主要交通亮化改造项目
完成后，持续加强路灯维护管理，采取有效
措施确保路灯亮灯率和设备完好率……”

“建议对镇域内的企业、个体污染防治设
施运行情况、现场作业环境卫生落实情况
进行突击检查，及时召开生态环保反思交
流会……”在新埭镇代表小组交流室内，
一名又一名代表有序发言，提出的意见建
议有的放矢、重点突出，激活了乡镇人代
会分团审议的“一泉活水”。这幅别开生
面的局面发生在新埭镇十八届人大五次
会议上，与以往不同的是，此次审议首次
试行重点发言人制度，大大提高了代表分
团审议的效率和质量。

代表审议发言是镇人代会整体作用
发挥的重要影响因素。为进一步提高代
表审议发言的质量及积极性，换届以来，
新埭镇人大主席团积极探索建立镇人代
会重点审议发言人制度，推进发言更加有
序、建议更加精准、会议更加高效。

提高代表审议质量，确定发言人是
关键。如何确定好发言人？新埭镇人大
依据“自由报名+统筹安排”的方式，提前
落实代表小组联络员通知到每个代表，
同时结合代表与重点议题关联程度，确
定出重点审议发言人。明确规定“每个
报告确定一至三名代表作为重点发言

人”“每次人代会每组安排作重点发言人
不少于一半”“每位人大代表每年发言不
少于 1 次”等，对代表发言提出“硬标
准”。

通过制度规定，推动了发言人在审议
发言前必须进行精心准备。1月11日，镇
人大组织人代会议案建议线索征集会，部
分人大代表与政府重点条线部门围坐在
一起，各抒己见、交流碰撞。会前，各代表
小组纷纷组织开展2023年第四次镇人大
代表小组活动，对镇政府重点民生实事项
目等开展会前调研，与会代表实地调研、
深入了解议题情况，为大会审议发言提供
了依据，从而杜绝了只表功不言过的现
象，增强了发言的质量。

“实施重点审议发言人制度不仅提

高了会议质量，也推动了我们代表更好
履职，能够更加有效地利用代表的特
长，让专业的人发挥更大作用。”新埭镇
第三代表团代表蒋一蕊说。作为新埭
镇社会事务服务办工作人员，她结合自
身工作，针对 2023年财政预算执行情况
和 2024年财政预算的报告，在会上进行
重点发言，建议以“平湖山海几千重？”
项目为契机，将新埭镇美丽乡村资源进
行融合，以“美丽乡村”催生“美丽经
济”，更好实现新埭农文旅融合发展。

本次会议共收到了重点审议发言人
提出的各类意见建议 60余条，有力提升
了会议审议质效。会后，第一时间梳理形
成代表审议意见，通过镇人大交办政府相
关部门研究处理，加强跟踪督办，确保审
议发言意见真正落实落地。

新埭镇人大：

乡镇人民代表大会是我国最基层的地方
国家权力机关；人大街道工委作为市人大常
委会的派出机构，在联系代表、组织代表活
动、反映代表和群众的建议、办理市人大常委
会交办工作等方面发挥了重要作用。加强和
改进乡镇、街道人大工作，对推动新时代人大
工作完善发展、提质增效具有重要意义。

这段时间，各镇人代会和街道居民议事
会相继召开。其中涌现出了不少创新做法，
议题内容丰富拓展、审议方式创新深化、代表
建议精准有效，汇聚起助推高质量发展的人
大合力。

■■记者记者 黄雨欣黄雨欣

聚创新之势聚创新之势 集代表之力集代表之力
乡镇人代会和街道居民议事会迸发民主新活力乡镇人代会和街道居民议事会迸发民主新活力
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人大视窗

1月 17日至 18日，新仓镇第十五届人民代表大会第五次会
议胜利召开。新仓镇人大创新工作形式，精心排定“全员下沉”
方案，即主席团成员下沉代表小组、政府班子领导挂钩联系代表
小组、人大代表深入辖区网格一线，完善人代会报告意见征求形
式，为开好镇人代会做足准备。

会前召开各项报告的意见征集活动，是确保镇党委的各项
决策部署更加契合发展实际、更加顺应民心民意的有效途径。
2023年12月26日至29日，新仓镇8个人大代表小组先后开展会
前调研活动，专题就镇政府、人大、财政、环境等各项报告和2024
年政府重点民生实事候选项目广泛收集意见建议。镇人大主席
沈永良、镇党委副书记李峰、镇人大副主席徐国军以主席团成员
身份参加活动。会上，副镇长和人大主席团成员围绕人代会各
项报告（征求意见稿）的起草过程、主要内容等作简要说明；人大
代表和选民群众就报告通报情况，结合岗位和调研实际，提出意
见建议。镇人大办统一汇总梳理各项报告的意见建议，经镇人
大主席团会议讨论通过后，将各项报告的修改意见交办镇政府
及相关部门，并要求在7日内将情况反馈给镇人大主席团。“全员
下沉”让人代会各项报告质量更高。

1月 9日，镇人大代表第一小组开展选民接待活动，与选民
面对面“零距离”交流。人大代表们就选民提出的道路农村公路
亮化、农文旅项目推进、农民致富增收等方面问题，认真记录。
镇人大代表第二、第三小组围绕全域秀美环境整治、新社区基础
设施建设等方面，进行实地视察，真实、全面了解报告中项目工
程开展和运行情况，是不是符合人民的关切、取得了人民满意的
成效。“全员下沉”让代表提出议案建议质量更好。

在本次镇人代会上，新仓镇人大还创新通过影视手段，以代
表小组为第一视角，全方位记录了人大代表推动政府重点民生
实事项目开展情况。全体代表、政府部门通过共同观看记录片
的形式，详细了解政府重点民生实事项目办理的全过程，为开展
2023年政府重点民生实事项目完成情况满意度测评提供更加直
观的考评依据，让测评结果更加公正客观。

首次在街道居民议事会上听取讨论生态文明建设情况报告首次在街道居民议事会上听取讨论生态文明建设情况报告

1月 17日至 18日，曹桥街道召开第
三届居民议事会第五次会议。会上首次
听取讨论了街道办事处2023年生态文明
建设情况报告，这是深化生态文明建设
报告制度的又一创新举措，在全省范围
内尚属首次。

“2023 年，街道以加快建设新美曹
桥为抓手，全面深化‘环境整治’工程，
深入打好污染防治攻坚战，扎实推进减
污降碳协同、生态保护修复、督察问题
整改等各项生态环境保护工作，曹桥街
道赛艇小镇连片水系荣获浙江省级美丽
河湖，成功入选嘉兴市‘污水零直排区’
标杆镇，以及平湖市级‘美丽河湖’。但
同时还存在环境质量改善趋势不稳定、
部分企业环保意识不强等问题。”曹桥
街道办事处副主任周鼎向居民议事会报
告时说。

在议事小组分组讨论阶段，议事员

们纷纷结合各自工作实际，聚焦建筑垃
圾处理、农村污水治理、长效建设等方
面提出意见建议。有的议事员说，曹桥
街道外来人口较多，建议加强生态文明
长效整治队伍建设，推进曹桥街道生态
文明建设更上新台阶；有的议事员表
示，要加强生态文明建设宣传力度，增
强大众的环保意识，全民参与生态文明
建设……聚焦生态文明建设，议事员们
的建议切合实际、具有建设性。

为街道居民议事会充分讨论生态文
明建设报告，议事会前，人大街道工委专
门组织街道居民议事员们开展走访选
民、视察调研等活动，广泛收集生态文明
建设领域的民声民意、意见建议。同时，
依托街道人大代表联络站（点、室）积极
开展生态文明建设情况主题接待活动，
曹桥街道办事处相关负责人就曹桥街道

2023年生态文明建设情况听取居民议事
员和群众的意见建议，对报告草案作出
修改完善。

“良好的生态文明是最普惠的民生
福祉。在街道居民议事会上听取讨论生
态文明建设报告，目的是更好地发挥好
基层街道居民议事员的优势，进一步推
动生态文明建设报告制度向基层延伸，
打通人大生态文明建设监督工作的‘最
后一公里’。”人大曹桥街道工委主任高
雪峰说。

2024年，平湖列为省人大常委会推进
生态文明建设报告制度首批先行试点单
位。曹桥街道出台《平湖市（曹桥街道）生
态文明建设人大监督基层联络点建设实
施方案》，创新建立全省首个生态文明建
设报告制度人大监督基层联络点，联络点
结合曹桥街道马厩村生态资源禀赋和站
点环境特色，依托“未来乡村”“低碳科普
馆”等生态文明建设共享平台，通过制定
运行规则、策划活动流程、强化组织实施
等举措，充分发挥生态文明建设领域人大
代表、居民议事员、选民群众、专家学者、
专业机构等协同推进作用，针对公众关心
的热点环境问题、企业关注的环保管理难
点选定主题，让监督方法更活、让工作实
效更亮、让试点工作更实，全面激活基层
生态文明建设新动能。

““全员下沉全员下沉””助推高质量开好镇人代会助推高质量开好镇人代会

人大曹桥街道工委： 新仓镇人大：


